15 de agosto de 1974 - AÑO I - Nº 3 - Precio en todo el país \$ 2,00

a 13 meses del golpe

LOS ORIENTALES SE

ni con torturas ni con cadenas

..editorial..

Día a día nuevos acontecimientos sacuden a nuestra America Latina. Cuando aún se escuchaban los reclamos campesinos en Cochabamba, el gobierno banzerista debió enfrentar la lucha de los universitarios y las manifestaciones de repudio por la visita de Geisel y la firma de los contratos de venta de gas a Brasil.

Los más diversos sectores sociales y corrientes de opinión mostraron su unánime oposición a la entrega de las riquezas naturales de Bolivia. No es atrevido decir que esa dictadura militar enfrenta la más grave crisis desde su instauración hace ya casi 3 años.

El pueblo panameño asesta nuevos golpes al enemigo común; tras algunas victorias diplomáticas y en las negociaciones acerca de la "cuestión del Canal", el gobierno del General Torrijos ha impuesto serias trabas a las empresas frutícolas norteamericanas: la "guerra del banano" se ha transformado en un nuevo escollo para las pretensiones de superganancias y sometimiento por parte de los monopolios.

La tradición antiimperialista de ese pueblo se expresa hoy concretamente en sus ansias por avanzar en el camino de su liberación.

El gobierno de Stroessner ha tenido que soportar expresiones estudiantiles y populares de respuesta condenatoria a la firma del tristemente célebre Tratado de Itaipú y por la libertad de los presos. Ni con la agudización de la represión y la censura pudieron impedirlo.

La dictadura chilena ha visto resquebrajada su unidad interna, se abren disidencias en sus filas y en particular con la Democracia Cristiana. A pesar de todo, continúan las torturas, las cárceles repletas, los procesos fraudulentos y las matanzas a sangre fría

Sin embargo, en los últimos días han conmutado cuatro penas de muerte debido a las presiones sufridas en el campo internacional. Este es un hecho para tener muy en cuenta.

La clase obrera y el pueblo uruguayos han dado nuevas muestras de su resolución de combatir a Bordaberry y su dictadura.

Ni con metralletas, ni con palos ni con gases pueden "normalizar la situación".

El ejemplo de la "huelga de los 15 días" del año anterior vive en el espíritu y en el accionar de los trabajadores orientales, que enfrentan las condiciones de vida, trabajo y represión más duras que se recuerden en su historia.

A pesar de todo, el 1º de mayo se combatió y se redoblan los esfuerzos para garantizar la libertad del Gral. Seregni, de Sendic y de todos los presos políticos, superando incontables dificultades.

Los tiranos sufren cotidianamente

el repudio popular pero los movimientos de liberación se desarrollan aún en medio de durísimas condiciones de trabajo.

Sin embargo, una verdad generaliza la realidad de los pueblos hermanos contra el Imperialismo y sus socios nativos su conciencia y su lucha hacen retroceder paulatinamente al enemigo común.

¿Cómo nos explicaríamos si no que Banzar esté hablando ya de "llamar a elecciones en 1975" y de "reformas estructurales"?

¿De qué otra forma podríamos comprender las reiteradas crisis que asoman en el gobierno de Bordaberry (con rumores de golpe), que continúa sin exito bregando por una "salida

política"

¿A qué viene esta ola de "institucionalización"?

En nuestro país soportamos ya a quienes afirmaron que se quedarían muchos años en el poder y poco tiempo después tramaban el "Gran Acuerdo Nacional" en nombre del pueblo pero a sus espaldas.

Si analizamos a simple vista veremos sólo represión, miseria, impotencia para enfrentar al enemigo.

Si nos detenemos un instante veremos qué síntomas agudos de inestabilidad recorren a algunos gobiernos. (¿Qué opinarán Banzer y el mismo Bordaberry...?). Si analizamos con más detalle veremos que las luchas populares van creciendo cualitativa y cuantitativamente, sumiendo en una soledad alarmante a las dictaduras proimperialistas.

Convencidos de esta realidad es que, a más de un año del golpe en Uruguay, difundimos el heroico ejemplo de los orientales, que persisten en el combate por el derrocamiento de la dictadura, recogiendo en sus manos las banderas de Artigas por su independencia y libertad definitiva.

Con la intención de contribuir a este proceso y alentados por el éxito obtenido con la Campaña de Solidaridad con la Lucha del Pueblo Brasileño y por las actividades desarrolladas en común con nuestros hermanos en el exilio, desde LATINO.AMERICA EN LUCHA el Comité de Solidaridad con la Lucha de los Pueblos Latinoamericanos compromete sus esfuerzos y su espíritu unitario para demostrar una vez más el hondo sentimiento solidario de nuestro pueblo en la lucha contra el enemigo común, con la realización de las Jornadas de Solidaridad al cumplirse un año del golpe pro-yanqui en Chile.

CO.SO.L.P.LA

PARAGUAY:

El pueblo lucha contra el Tratado de ITAIPU y por su soberanía

Ya ha empezado la construcción de la represa de Itaipú y crece la inquietud por las consecuencias funestas que el tratado entreguista tendrá para la nación paraguaya, para su existencia como estado soberano. También en la Argentina se extiende la inquietud, puesto que es un hecho evidente que el tratado de Itaipú forma un eje material de la política de la CIA y de la dictadura del Brasil para cercar a la Argentina con miras a provocar un cambio reaccionario y así consolidar la dominación del imperialismo norteamericano en toda la América del Sur.

Dentro del Paraguay el movimiento de unidad patriótica alcanzó un punto alto en la manifestación estudiantil del 1º de marzo. Aunque brutalmente reprimida, esta represión ha servido solamente para hacer ver una vez más al pueblo hermano que el régimen militar de Stroessner es un poder antinacional vende patria.

antinacional vende patria.

El periódico "El Radical" persiste en su valiente campaña de denuncias acerca de la penetración masiva del Brasil en territorio paraguayo.

Los directorios de los Partidos Liberal Radical, Febrerista y Demócrata-Cristiano han fundado el Movimiento de Defensa Nacional.

En apoyo de este movimiento popular interno se ha levantado en la Argentina un pujante movimiento de unidad de todas las fuerzas patrióticas paraguayas. El 16 de junio y el 15 de agosto del año pasado los paraguayos salieron a las calles de Buenos Aires y frente a la Embajada de Stroessner hicieron oír sus palabras de condena del tratado infame.

A pesar de las dificultades que enfrentan el movimiento de unidad patriótica siguió creciendo y dio lugar a varias importantes asambleas populares, que se iniciaron el 1º de marzo y culminaron en la Gran Asamblea Patriótica del 26 de abril y en la Gran Fiesta del 26 de mayo.

En la asamblea del 26 de abril hizo uso



de la palabra el dirigente liberal-radical Flecha y el dirigente colorado Benítez, destacando la necesidad de que todos los paraguayos patriotas se unan y coordinen su acción en todas partes, sobre todo dentro del Paraguay, con miras a levantar al pueblo unido contra la entrega de la soberanía nacional y a acabar con el régimen dictatorial entreguista. Un joven militante, venido de la región de Itaipú, después de pedir un minuto de silencio en recordación del General Rafael Franco, denunció el avance brasileño en territorio paraguayo. El estudiante Valiente, venido de Asunción, denunció el asesinato de cinco estudiantes patriotas por el solo hecho de haber estimulado el movimiento del Frente Unido Estudiantil contra el tratado de Itaipú. Un orador del Partido Comunista Paraguayo señaló la necesidad de luchar en todas las

formas posibles con el objetivo común de derrocar el régimen miligar al servicio del imperialismo yanky y de la tiranía militarista de Geisel. La Asamblea aprobó con entusiasmo un llamado a la lucha unida por la libertad de todos los presos políticos del Paraguay, especialmente del dirigente de las Ligas Agrarias Victoriano Centurión, del joven Stumps, entregado por la dictadura de Levingston a la policía de Stroessner.

En la gran Asamblea Patriótica del 26 de abril quedó constituido el Movimiento de Defensa de la Patria (MODEPA).

El comité central en el exilio del Partido Liberal-Radical envió su adhesión a esta Asamblea de unidad.

Hicieron acto de presencia dirigentes del MOPOCO y del ATENEO FEBRE-RISTA La gran fiesta del 26 de mayo resultó más numerosa, reuniendo a más de 500 paraguayos. En esta reunión patriótica se hizo escuchar la palabra de solidaridad de un joven estudiante brasileño, quien fue muy aplaudido.

En las dos asambleas patrióticas de los Paraguayos, el COSOLPLA, manifestó los sentimientos de calurosa solidaridad del pueblo argentino.

Por otra parte, el Centro Universitario Paraguayo (CUP) y COSOLPL A (Reg. Córdoba) convocaron a expresar en un acto público su solidaridad con el pueblo hermano en lucha y con quienes, víctimas de la represión, pagan con la cárciel el precio de su patriotismo.

Dicho acto se realizó el 19 de julio en el local de Luz y Fuerza.

Contó entre sus oradores a ex-presos políticos Paraguayos; Maximino Sánchez (de la C.D. del SMATA regional) Dr. Ernesto Aracena (Diputado Provincial) y un integrante del CUP. Brindaron su colaboración el grupo teatral LA CHISPA y el Conjunto NACIMIENTO (Canto Popular).

Adhirieron: Secretario General SMATA, Unión Tranviarios Automotor; Luz y Fuerza; Bloque Provincial de Diputadois de la UCR Federación Universitaria de Córdoba; Juventud Trabajadora Peronista del SMATA; C.I.U.; TUPAC; Vanguardia Comunista; Partido Comunista Revolucionario; Centro Universitario Boliviano; del PARAGUAY: Juventud Revolucionaria lebrerista; Juventud Partido Radical; Movimiento Universitario Independiente; El diputado nacional del P.L.R. Domingo Laino; Comisión de Defensa de los Derechos Humanos; MODEPA A.R.T. Juventud Colorada en el exilio; Periódico Frente.

El COSOLPLA manifiesta una vez más su decidido apoyo al combate popular del pueblo contra el Tratado de Itaipú, po r la libertad de todos los presos políticos y contra el responsable de estos atropellos: la Dictadura militar entreguista de Stroessr er.

URUGUAY hambre, represión y lucha

JUNIO - JULIO 1973

— El Presidente Bordaberry da a conocer el decreto que declara disueltas la Cámara de Senadores y de Representantes (27/6). Por el mismo se establece la censura total de prensa. Se prohibe "cualquier noticia, comentario, que en forma indirecta o directa "atribuya" propósitos dictatoriales al Poder Ejecutivo". Se prohibe informar sobre detenciones, reuniones de carácter político y sindical (1º/VII). Aplicando la censura la dictadura militar clausuró en forma reiterada y en varios casos definitiva a la gran mayoría de los órganos de prensa.

— Se inicia la heroica huelga general de 15 días (27 de junio-12 de julio). Enorme repudio popular a la dictadura proyanqui, ocupaciones, manifestaciones que tienen su mayor expresión el día 9 de julio, con cerca de 100 mil personas en la calle.

Persecusión a dirigentes sindicales y políticos. Ilegalización de la CNT y orden de captura a sus dirigentes (4/7), Orden de captura al Senador Enrique Erro (27/6).
 Detención del Gral. Liber Seregni, Presidente del Frente Amplio y del Capitán Murdoch, presidente del Partido Nacional (9/7), detención de más de mil trabajadores, estudiantes y militantes políticos.

 Asesinato de dos militantes populares. Ramón Peré (6/7) del P.C. y Walter Medina (9/7) del P.S.

- La inmensa mayoría de las organizaciones políticas, religiosas y populares repudian la dictadura. Declaración conjunta del Frente Amplio y del Partido Nacional (5/7), del Partido Comunista Revolucionario (30/6) de la Resistencia Obrero-Estudiantil (4/7), de la Iglesia Católica, de las Iglesias Protestantes (9/7) del propio partido gobernante: diario Acción (28/6), y el mismo Vicepresidente Sapelli (29/7).

— La camarilla militar fascista y el títere Bordaberry están huérfanos de total apoyo. Renuncian varios ministros. No pueden formar el Consejo de Estado (parodia de parlamento) creado por decreto el 27/6. En su primer acto público (18/7) reúnen a menos de 400 personas. "O Jornal de Brasil" apoya el golpe (28/6), los EE.UU. anuncian que nombrarán embajador a Ernest Siracusa (de reconocida actuación en el golpe contra el presidente Arbenz en Guatemala — 1954 y otros similares).

- La dictadura decreta que se puede echar a los trabajadores que realicen paros "sin indemnización", 4/7. Las patronales y los organismos del estado inician una feroz persecusión contra los trabajadores. Más de 1.500 despedidos en la industria privada (la empresa yanqui Coca-Cola 140) y miles de sancionados, sumariados y centenares de despedidos en la administración pública. El costo de vida aumenta de enero a junio el 38,1 %, no hay aumento de salarios.

AGOSTO ... YOUR GILL

Continúan las sanciones y despidos, se suspende el paro general de CNT (2/8). Se aprueba el decreto de reglamentación sindical (3/8) que restringe totalmente el derecho de huelga y establece como requisito para reconocer los sindicatos su presentación con firmas ante el estado. Los sindicatos comienzan una campaña de reafiliación en torno a las filiales de la "disuelta" CNT.

dataja 13

Se prohiben las reuniones intergremiales (24/8).

— Clausuran el Instituto Normal (maestros) (26/8). La Universidad prepara las elecciones internas, con voto secreto. Participarán 45.000 universitarios, por primera vez con voto obligatorio para estudiantes, docentes y egresados. La dictadura cifra esperanzas en un triunfo de la derecha.

SETIEMBRE

Asesinato por torturas del estudiante
 Leonardo de los Santos (Mov. 26 de marzo) (5/9), el segundo del año: en mayo

dos el Rector y los decanos (28/10).

- Suspenden la procesión católica de

- Suspenden la procesión católica de "Corpues Christi" (28/10).

DICIEMBRE

El Poder Ejecutivo decreta la ilegalización de 9 organizaciones políticas: Partido Comunista, Partido Socialista, Unión Popular (que dirige E. Erro), Movimiento 26 de Marzo, Partido Comunista Revolucionario, Grupos de Acción Unificadora, Movimiento Revolucionario Oriental, Resistencia Obrero Estudiantil, Partido Obrero Revolucionario; 3 organizaciones juveniles

— Sigue la represión. Detienen a Quijano, Alfaro y Castro de "Marcha" y a los escritores Onetti, Rein y Marray, clausuran el semanario. Se denuncia que Sendic y otros dirigentes del MLN serían fusilados en las prisiones en caso de acciones de esta organización.

Nueva crisis en la dictadura. Renuncian el Ministro de Economía y el de Interior (12/3), se agravan los problemas de exportación de lana.



(24) también fue asesinado por torturas el obrero rural Oscar Fernández Mendieta (PCR).

La Federación de Estudiantes Universitarios organiza un acto por las elecciones universitarias (6/9) 6.000 estudiantes.
 Aplastante derrota de la dictadura en las elecciones universitarias (12/9) más del 90 % en contra.

- La dictadura decreta la suspensión por tiempo indefinido de las elecciones sindicales (29/9). Ante la seguridad de una nueva y aplastante derrota. La reafiliación a los sindicatos de la CNT es masiva y en alto porcentaje (del 60 al 100 %).

OCTUBRE

– Los militares continúan su campaña contra la "subversión internacional" y en especial el Movimiento de Liberación Nacional—Tupamaros, argumentando su infiltración en los sindicatos y que preparan "organizaciones armadas en los frentes de masas" (2/10). El MLN (T) denuncia el asesinato por torturas de sus militantes Walter Arteche y Gerardo Alter.

 Reiteradas clausuras de prensa, represión a estudiantes secundarios (pérdida del año, suspensiones por dos años).

 Provocación fascista a la facultad de Ingeniería, una bomba mata al estudiante Marcos Caridad (GAU). Utilizando este pretexto las tropas militares invaden todos los locales universitarios. Se decreta la intervención de la Universidad y son deteniUJC, Agrupaciones Rojas y FER y de la Federación de Estudiantes Universitarios del Uruguay (FEUU). Los acusa de ser "inspiradores e instrumentos de la subversión alertando una artifical lucha de clases" y que responden "a la ideología marxista internacional". Se clausuran también los diarios "El Popular" y "Crónica".

 Asesinato por torturas del obrero y dirigente Ferroviario Guillermo Cochlan (15/12) de la ROE.

— El año culmina con más de 6.000 presos políticos, con la práctica sistemática de la tortura y el asesinato político y con todas las libertades arrasadas. La crisis económica es la peor padecida por el país. Luego de seis meses, la dictadura consigue instalar el Consejo de Estado (4/12) como fachada, ridícula, de legalidad. Se ha intensificado la emigración en masa de los trabajadores uruguayos. El costo de vida aumentó en 1973 en un 90 %.

ENERO - FEBRERO 1974

El año comienza con un paro 'total del transporte (1/1) porque la dictadura pretendió eliminar por decreto el tradicional "día del omnibusero". El 5 de enero, diversas organizaciones políticas realizan volanteadas en el centro y otros barrios de Montevideo. Se intensifica el número de pintadas en los muros, a pesar de la represión. (Procesaron a varios militantes por este hecho con 3 años de cárcel). El carnaval también se convierte en protesta.

MARZO - ABRIL

Asesinato por torturas de Aldo Ferrini, comerciante de la ciudad de Carmelo (12/3), miles de personas concurren al sepelio, cierre solidario del comercio.

Asesinan a tres integrantes del MLN
 en un allanamiento Diana Rivas, Laura
 Raggio y Silvia Meyes (22/3).

— Procesan al General Liber Seregni (15/3) por su participación en la manifestación del 9 de julio, con una pena de 2 a 3 años. Luego le degradan (24/4) por un tribunal militar. Se intensifican las volanteadas y pintadas exigiendo su libertad.

 Despiden obreros por "sabotaje in dustrial" en textiles y Cristalerías del Uruguay. Aquí (7/3) los obreros ocupan la fábrica, a pesar de estar penado con prisión por la reglamentación sindical.

— El poder ejecutivo eleva un proyecto de modificaciones al código penal. Se castigará con prisión los "delitos": "contra la patria", "contra la educación pública", "sabotaje tecnológico", "contra la salud públi-

Esto se suma a la ya brutal legislación represiva que desde 1972 hace que pasen a los Tribunales militares, sin ningún tipo de garantía, todos los casos de "delitos políticos".

MAYO

— El 17 de mayo más de 10 mil manifestantes recorren los barrios de Montevideo. No lo pudieron impedir ni con la campaña de terror previa, la vigilancia que ocupó militarmente la ciudad ni con la represión directa. La encuesta Gallup (yanqui) anuncia que más del 90 % de la población está en contra de la dictadura.

- Se produce una nueva crisis por el control del ejército, son desplazados el Comandante en Jefe del Ejército y el Jefe del Estado Mayor Conjunto. Esta crisis puede continuar desplazando Ministros e incluso al propio Bordaberry. Detrás de ella está el hecho de que la dictadura militar fascista no ha podido conselidarse a pesar del tiempo transcurrido. No han podido resolver ninguno de los problemas económicos de fondo, más aún los han agravado con una mayor entrega a los monopolios yanquis. Pero detrás de los problemas de la dictadura aparece, a veces subterránea y silenciosa, y otras poderosa y violenta, la lucha del pueblo contra sus opresores. Hoy la dictadura intenta "salidas" políticas porque no ha podido detener la lucha del pueblo y sabe que vendrán nuevas y mayores luchas. Saben que "Los orientales no se doblegan ni con torturas ni con cadenas".

HUELGAGENERAL firme respuesta popular



JUNIO

Miércoles 27 – Desde las primeras horas de la mañana los trabajadores inician la Huelga general con ocupación de lugares de trabajo.

A pocas horas de decretado el golpe militar fascista, los trabajadores aplican las decisiones del Congreso de la CNT de huelga general en caso de golpe de estado. Los estudiantes ocupan todas las facultades. Por decisión de los trabajadores se mantienen los servicios esenciales a la población.

Jueves 28 – Son más de 500 las empresas ocupadas en Montevideo. El Secretario de la CNT realiza entrevistas y entrega un memorandum al Ministro del Interior. Se crean expectativas de negociaciones. La CNT levanta un programa de 5 puntos.

Viernes 29 — La huelga general se extiende al interior: Paysandú, Mercedes, Salto y otras ciudades. El M. del Interior intima a los trabajadores a desalojar las ocupaciones y reanudar el trabajo el día 30.

Sábado 30 - Las fuerzas armadas y la policía comienzan a desalojar las fábricas, los obreros se retiran, pero las vuelven a ocupar. Se extiende la solidaridad popular con las fábricas ocupadas. Se comienzan a editar cientos de miles de volantes y hojas clandestinas de información. El Sindicato Médico edita durante toda la huelga un boletín diario que es reproducido por cientos de miles. El Partido Nacional llama a la resistencia al golpe y a "resistir a la opresión por todos los medios". El Gral. Seregni (día 29) emite un mensaje llamando a: restablecer el parlamento, destituir al dictador por la acción del pueblo y llamar a elecciones generales, que es distribuido masivamente. El Frente Amplio y el P. Nacional emiten una declaración conjunta apoyando la huelga general. El Partido Comunista Revolucionario llama a redoblar la lucha y a derrotar a la camarilla militar fascista y al títere Bordaberry. Frente a ello la dictadura decreta la ilegalización de la CNT y clausura de sus locales.

JULIO

Domingo 10 – Fuerzas militares desalojan FUNSA (neumáticos), AMDET (transporte) y ocupan militarmente la refinería de petróleo de ANCAP, obligando a trabajar a 200 obreros bajo amenaza de muerte. Los demás turnos no se presentan a trabajar. Allanan y destrozan la sede de la Asociación Uruguaya de Prensa.

El transporte comienza a funcionar parcialmente cesando progresivamente la huelga en este sector. Se intensifica la propaganda contra la huelga, se pretende quebrarla, aprovechando el funcionamiento del transporte.

Lunes 2 - Se producen continuas reocupaciones de fábricas. En la Unión Barrio de Trabajadores se produce una manifestación de 2500 obreros y decenas de manifestaciones relámpagos. Grupos de trabajadores y estudiantes incendian ómnibus, y pinchan sus neumáticos y desconectan el transporte eléctrico, trolebus. En la ciudad de Paysandú se produce una manifestación de 10.000 donde participan contra la dictadura incluso sectores del partido de Gobierno. Por la noche los trabajadores de ANCAP incendian una Central eléctrica de la refinería, que paraliza dos secciones.

Comienza el reintegro al trabajo de sectores de funcionarios del Estado. La huelga continúa firme en la industria privada y la banca y entre los obreros de la administración pública.

Martes 3 - Son militarizados los trabajadores de ANCAP y obligados a presentarse al trabajo, a los que detienen por la calle los envían a trabajar. Se producen manifestaciones en Rocha y Salto, frente a la Catedral de Montevideo la Marina disuelve con gases lacrimógenos una concentración femenina de más de 4.000 personas. Miércoles 4 - Decreto autorizando el despido sin indemnización en la Industria privada y destitución en los organismos públicos a los huelguistas. Se dispone la captura de 52 dirigentes de la CNP y de sus Sindicatos Filiales. Se producen detenciones de trabajadores v de dirigentes sindicales. Las patronales aplican el decreto con saña antiobrera y destruyendo a la raíz de la huelga a más de 1.500 activistas sindicales.

Jueves 5 – La huelga continúa, lugar por lugar, los trabajadores luchan en forma espontánea y se comienzan a realizar combinaciones desde abajo, zona por zona, que comienzan a dirigir la lucha, tratando de centralizarla, frente a la feroz propaganda, la carencia de informaciones sobre la situación de la huelga y la desorientación que comienza a ganar a sectores de trabajadores. El Partido Nacional y el frente amplio levantan un programa conjunto de seis puntos que comprende: destitución de Bordaberry, forma-

ción de un Gobierno Provisional y llamado a elecciones. La dictadura televisa en cadena el partido de fútbol Uruguay-Colombia. El Estadio Centenario colmado vibra al grito de "Tiranos temblad" y se distribuyen miles de volantes contra la dictadura. El Ejército y la Policía ocupan militarmente las zonas cercanas temiendo una demostración de masas a la salida del espectáculo.

Viernes 6 – Por la mañana se produce una sesión abierta del Consejo Directivo Central de la Universidad, luego con el Rector y los Decanos a la cabeza marchan por 18 de Julio varios miles de universitarios. Son reprimidos, lesionando incluso a dos Decanos. En la tarde es baleado por la espalda el estudiante universitario y profesor secundario Ramón Roberto Peré, miembro del PC mientras volanteaba. Detienen al Presidente del Partido Nacional, Capitán Omar Mudoch.

Sábado 7 – Barricadas en los Barrios Obreros del Cerro y La Teja. Son detenidos varios diputados del Partido Nacional. Manifestación de 3000 personas en la Unión. El cilindro Municipal, Estadio deportivo cerrado, es convertido en prisión. Suman cerca de 1000 los presos, trabajadores, estudiantes, docentes, médicos, etc.

Domingo 8 - Decenas de miles de personas acompañan al cementerio el féretro del mártir Ramón Peré. Sigue la huelga. En varios lugares se producen desalojos por la fuerza, con obreros detenidos y heridos. Es baleada la Asamblea de los trabajadores de la fábrica TEM y hay varios heridos. Los comunicados de la dictadura anuncian que se realizarán plesbiscitos como forma "democrática" de quebrar la resistencia obrera. Se anuncia también que varios plesbiscitos dieron mayoría por reintegrarse al trabajo. En textiles y otras fábricas los plesbiscitos se realizan con tropas armadas y dos urnas, bajo la amenaza de detener a los que depositen su voto secreto en la urna pro-huelga. Así y todo reconoce que la votación ha resultado negativa en varias empresas. En fin de semana 7, y 8 de julio, los trabajadores intentan elevar la resistencia y la consigna que corre de boca en boca es aguantar con la huelga

aunque sea un día más. En la semana anterior en varios lugares, se organizan piquetes para impedir la entrada de carneros. En este marco surgen rumores de salidas políticas de distinto tipo y se anuncia por la CNP una concentración "pacífica y sin armas" llamando a los militares a no reprimir.

Lunes 9 - Centenares de efectivos policiales y militares se concentran en el Centro de Montevideo. Carros de asalto, lanza agua, brigadas de gases, policías a caballos y tanquetas armadas por ametralladoras, a pesar de esto a las 17 en punto, decenas de miles de manifestantes desbordarán 18 de Julio. La represión es feroz, gases, paros, agua e incluso ráfagas de ametralladoras, hay decenas de heridos y más de 500 detenidos. La resistencia continúa durante más de diez horas y el mundo responde con armas improvisadas, ladrillos, baldosas, palos. Se retira y vuelve a concentrar al grito de "Tiranos temblad". El ejército imbade el diario "El Popular", ubicado en 18 de Julio, destrozan máquinas de escribir, archivos, y detienen a más de 100 personas. De noche son detenidos los dirigentes del Frente Amplio: General Liber Seregni, el General Licandro y Coronel Sufriategui, en la casa de este último. La policía asesina al joven de 16 años Walter Medina (PS) cuando pintaba un muro con leyendas contra la Dictadura.

Martes 10 – El sepelio de Medina se convierte en una nueva manifestación de decenas de miles de personas. La huelga sigue en la banca, la industria privada y algunos sectores obreros del Estado, en condiciones muy difíciles. Miércoles 11 – La mesa representativa de la CNT resuelve levantar la huelga general y emite un mensaje a los trabajadores, planteando que ha sido "una etapa gloriosa en la lucha contra la dictadura".

Jueves 12 - Los trabajadores reinician sus actividades en todo el país. Ha culminado el acontecimiento más importante de la historia de la lucha de los trabajadores del Uruguay. A un año de ella, su fantasma sigue haciendo temblar a la camarilla militar fascista, a su títere Bordaberry, que temen, más que a la peste, la repetición de un auge de lucha de características similares. El ejemplo de la huelga prepara una nueva confrontación del pueblo contra los opresores que sin lugar a dudas sobrevendrá, y hace crecer día a día la resistencia de los orientales contra la dictadura fascista y el Imperialismo yanqui que está detrás.

A NUESTROS LECTORES: Han aparecido bajo el auspicio de COSOLPLA el Nº 0 y Nº 1 de Noticiero Brasileño y Chile Informativo (Nros. 1 al 5)

EL SEGUNDO EXODO DE LOS ORIENTALES

El Uruguay, país de privilegiadas praderas, de suelos fértiles, de clima propicio, de excelentes posibilidades pesqueras, de una media cultura muy superior a la de otros países de América Latina, tiene todas las condiciones, no sólo para asegurar el bienestar de sus hijos, sino para atraer (como la atrajo en otras épocas) la inmigración.

Sin embargo y a partir del año 1968, en que se inicia el proceso de fascistización, lo que se da es una emigración masiva, forma de protesta que acusa a los responsables de este retroceso.

Los que se van tienen en su mayoría entre 20 y 40 años. Son obreros calificados, profesionales universitarios, técnicos, estudiantes (o sea el elemento indispensable para sacar al país de este pozo de la dependencia, la superexplotación, la frustración).

Pero ¿qué le ofrecen a la juventud los responsables del rumbo actual del país? En primer lugar: dura represión. Esto es lo principal que ofrece la oligarquía a los jóvenes. Y para los sobrevivientes: desocupación, salarios de hambre, desabastecimiento, escasez de viviendas...

Como consecuencia de esto, largas, interminables colas en las oficinas que expiden pasaportes, se repiten a diario. Así, desde junio de 1968 a junio de 1973 han obtenido pasaportes y abandonado el país, 120.000 personas. Se estima que otras 120.000 se han ido simplemente con su cédula de identidad a Argentina fundamentalmente, y a Brasil y Chile. Hacen pues un total aproximado de 240.000 emigrantes en ese período de cinco años.

Como los que se van son en su mayoría matrimonios jóvenes con hijos menores de 15 años, y como es suficiente en esos casos que el pasaporte lo obtengan los padres, la cifra aumenta sensiblemente teniendo en cuenta a los menores.

Por otra parte, los hijos de estos uruguayos nacerán en otras tierras.

Para hacer un promedio que nos permita calcular el número de emigrantes desde 1973, digamos que en ese período de cinco años (mediados del 68 a junio de 1973) se expedian 70 pasaportes por día, o sea 350 semanales, y 1.400 al mes. Es decir que durante 1973 se han otorgado unos 16.800 pasaportes.

Y para el año 1974, obtenemos los siguientes datos, de una entrevista realizada por el diario El Día de Montevideo al Ministro del Interior. Linares, en abril: a partir de diciembre de 1973, el trámite para la obtención de pasaportes pasa de manos de la cancillería a las jefaturas departamentales, se debió cancelar por un tiempo la entrega de números para atender al público por haberse llenado los cupos hasta el 31 de marzo de 1975.

Actualmente se están otorgando 450 pasaportes diarios, o sea 9.900 mensuales.

Las 500.000 libretas impresas en 1971 por una compañía británica se están terminando y el gobierno llamó a licitación para la preparación de 200 mil libretas nuevas.

En un país donde se vive asfixiado, perseguido, oprimido, muchos jóvenes han visto una "salida" en la emigración. Saben que la vida lejos de su tierra es muy dura, que se siente el desarraigo. Es por eso que no van esperanzados, no se van en busca de la felicidad sino de una pobre compensa-

Pero este Uruguay corrompido y frustrado está haciendo agua por todos lados, y frente a la perspectiva de una patria nueva donde se reafirmen la libertad y la justicia, sin ninguna duda los miles y miles de uruguayos que se han dispersado por el mundo, volverán a apuntalar con su esfuerzo a un país libre y soberano.

LAS CARCELES REPLETAS DE MILITANTES

En 1964 el último censo de población realizado en el Uruguay, arrojó un número de habitantes cercano a los dos millones y medio de personas. Desde entonces, dos grandes períodos migratorios que prácticamente se superponen, han sacudido al más pequeño país de América del Sur:

1968-69, cuando comienza a agudizarse, bajo la presidencia de Jorge Pacheco Areco, la crisis económica y, con ello, la represión: 1972 en adelante, con Juan María Bordaberry y las Fuerzas Armadas volcadas en una despiadada orgía represiva. Uruguay, que ostenta la tasa mundial de crecimiento más baja, tiene ahora, según todos los cálculos, poco más de dos millones de

Las estimaciones más generalizadas coinciden en señalar, por otro lado, que permanecen en las cárceles alrededor de siete mil personas, guerrilleros, acusados de serlo o

presuntos combatientes populares. El 0,33 por ciento de los uruguayos, sin contar los que pasaron por la prisión y la tortura, está entre rejas. El índice, pese a su elo-cuencia, puede no resultar lo suficiente-

mente gráfico, pero una comparación con la Argentina y las dos dictaduras más indiscutiblemente sanguinarias del continente -Brasil y Chile- puede dar un sentido exacto del grado alcanzado por la represión bajo la dictadura militar: si Argentina tuviera un número de prisioneros equivalente

al 0,33 por ciento de su población, las cárceles deberían albergar a 80 mil personas, una cifra nunca alcanzada, ni en los peores períodos de la dictadura militar. Para Brasil, el número debería ser de 330 mil detenidos y, para Chile, de 36 mil, volúmenes nunca alcanzados pese a la ferocidad de los mandantes de turno.

LIBERTAD A JULIO RICALDONE

El ex-Decano de la Facultad de Ingeniería de Montevideo, Julio Ricaldone (de extensa trayectoria docente), fue detenido con sus pares de las demás Casas de Estudio, al producirse la agresión dictatorial contra la Universidad; y posteriormente liberado.

Con la excusa del estallido de explosivos en la Facultad a su cargo, "sin que hubiere tomado todos los recaudos para evitarlo", el doctor Ricaldone ha sido nuevamente encarcelado y se le ha iniciado proceso por cargos cuyas penalidades oscilan entre 2 y 6 años de prisión. CO.SO.L.P.LA. denuncia este nuevo atropello de la dictadura uruguaya ante la opinión pública y exige la libertad inmediata de Julio Ricaldone y de todos los presos políticos, comprometiendo para ello sus máximos esfuerzos.

Los Orientales en la Argentina

Los compañeros uruguayos se organizan en la Argentina. La dictadura quiso arrancarlos del suelo patrio. Pero ellos salvan la distancia redoblando su trabajo. En estrecha unión con su pueblo que pelea incansablemente en la otra orilla. Queremos desde estas páginas dar cuenta de la actividad de esos organismos de los patriotas orientales en el destierro, de las dificultades con que tropiezan y sobre todo, de los frutos que empiezan

El Comité de Defensa de los Presos Políticos del Uruguay fue creado para luchar por la vigencia de los derechos humanos, las libertades democráticas, contra las torturas y por la libertad de todos los presos políticos. Se ha propuesto lograr una corriente de opinión internacional que condene a la dictadura uruguaya y simpatice con la lucha del pueblo oriental. Asimismo llama a las organizaciones populares de nuestro país a que hagan suya

De sus actividades se destacan las denuncias sobre los salvajes métodos de la dictadura de Bordaberry para con los militantes populares.

de Solidaridad con el Pueblo Uruguayo nació en la resistencia al golpe gorila. Su objetivo: nuclear a residentes uruguayos en la Argentina, canalizar su lucha por la libertad y la independencia económica del Uruguay; difundir información sobre su país y la lucha popular; trabajar junto al pueblo argentino y sus organizaciones en la solidaridad latinoamericana.

Intervino activamente en el acto de solidaridad que organizó el Centro de Estudiantes de Ciencias Económicas con la participación de un importante contingente de residentes. Trabajó en estrecha colaboración con las demás organizaciones de exiliados; participó en las movilizaciones de repudio al golpe en Chile y en el acto de apoyo al pueblo brasileño.

Por otra parte, el Comité de Uruguayos Residentes "19 de Abril" hizo llegar a nuestra redacción una denuncia de la cual extractamos: "...En un procedimiento policial en México 2936 fueron detenidos 106 compatriotas. Los asistentes a la reunión que allí tenía lugar fueron objeto de malos tratos de todo tipo...". Denuncian además haber sido coaccionados y amenazados de extradición y finalizan convocando "a sumar esfuerzos para exigir el cese inmediato de estas persecusiones y atropellos".

Orientales en el exillo. Militantes antiimperialistas que hoy trabajan ocasionalmente en la Argentina. Con el corazón en la otra orilla y la voluntad, como la nuestra, en la liberación definitiva de su Patria y del Continente.

19 DE ABRIL: LIBERTAD O MUERTE:

Al conmemorarse el 149 aniversario de la Cruzada de los 33 Orientales, hito fundamental de la lucha contra el opresor brasileño y la Independencia del Uruguay, miles de Orientales se concentraron en la Federación Argentina de Box.

El acto contó con la palabra de uruguayos:

Señador Enrique Erro, Partido Comunista del Uruguay, Partido Comunista Revolucionario del Uruguay y Resistencia Obrero-Estudiantil; y de los argentinos a través de nuestro Comité.

Se recibieron numerosas adhesiones de organizaciones políticas, sindicales, estudiantiles, etc. del Uruguay, Chile, Bolivia y de nuestro país.

HOMENAJE A UN MARTIR OBRERO

"Oscar murió seguramente porque no dijo a sus torturadores lo que ellos querían que dijera" (Declaración de Juan Pablo Terra, senador del Partido Demócrata Cristiano del Uruguay).

El 23 de mayo, al cumplirse un año del asesinato por torturas del asalariado agrícola Oscar Fernández Mendieta, se realizó en el aula Magna de la Facultad de Filosofía, una mesa redonda por el cese inmediato de las torturas en el Uruguay, por la libertad de los presos políticos y por el respeto de los derechos humanos. Fue auspiciada por el CO.SO.L.P.LA.

Se escuchó el testimonio de ex-presos políticos uruguayos: un profesor de la misma ciudad, una estudiante torturada en el mismo cuartel, un integrante del Partido Comunista Revolucionario, al que pertenecía el obrero asesinado. Participaron un luchador boliviano y un dominicano, representantes del Comité de Defensa de Presos Políticos del Uruguay, del Comité de Solidaridad con la Lucha del Pueblo Uruguayo, del diario El Mundo, (como trabajadores en conflicto) y del comité de Solidaridad con la Lucha de los Pueblos Latinoamericanos. Cerró el acto el senador Enrique Erro denunciando la situación de brutal represión de la dictadura de Uruguay.

LA MUERTE DE ANSELMO GARCIA

Al cierre de nuestra edición, hemos recibido un comunicado en el que se nos informa

El "Negro", a pesar de sus 33 años, era un viejo luchador oriental que tras su actividad como estudiante, fue un combativo militante de la Asociación de Bancarios de

Tras su paso por el Movimiento Revolucionario Oriental integró hasta su muerte las filas del P.C.R. del Uruguay

Como militante sindical, jugó un destacado papel y enfrentó con decisión el golpe del 27 de junio.

Fue detenido y torturado salvajemente. A pesar de la fractura de su columna vertebral, que le producía graves inconvenientes físicos, fue liberado por la Dictadura tras las movilizaciones de sus compañeros del gremio y los reclamos internacionales, en especial de Amnesty International.

Tras prolongada internación se reintegró a la militancia activamente, haciendo grandes esfuerzos para seguir luchando.

Una recaída de sus males lo obligó a trasladarse a Buenos Aires para su mejor atención, donde se encontraba desde hacía algunas semanas, falleciendo repentinamente. El comunicado termina afirmando que "la responsabilidad de la muerte del "Negro"

García es de la Dictadura Fascista y de los esbirros que lo torturaron" ¡Libertad a todos los presos políticos! ¡El "Negro" vive en la lucha popular!

ACTICIAS DE

Bolivia: Tambalea la dictadura

Refiriéndose al auge de las luchas populares en el Altiplano, en la conferencia de prensa brindada en el local de CO.SO.L.P.LA. (publicada en el NOS, 2 de Latinoamérica en Lucha), el Secretario de Relaciones de la CO.B., René Higueras afirmó que "una nueva etapa ha comenzado en Bolivia" y no se equivocó. Desde entonces el gobierno de Banzer ha visto debilitadas sus ya escuálidas bases de apoyo.

La crisis universitaria y los convenios firmados con los gendarmes de Geisel fueron los encargados de una nueva y mayor embestida por parte de las fuerzas populares. Y como siempre ocurre: cuando avanza el combate de los de abajo crecen los desencuentros por arriba. Así fue como la dictadura sufrió nuevas derrotas y bajas dentro de la coalición gobernante y se fortaleció la unidad de los obreros, campesinos, profesionales y demás sectores que bregan por la liberación de Bolivia. Como testimonio vivo de esa lucha reproducimos:

Extractos del mensaje de Juan Lechin Oquendo (Secretario Ejecutivo de la Central Obrera Boliviana y de la Federación Sindical de Trabajadores Mineros de Bolivia) publicado por la Agencia Noticiosa "Actualidad Boliviana" (Junio 74. Nº 23): "...el dictador, con la complicidad del Alto Mando Militar, acaba de firmar el some-

timiento de Bolivia a las ambiciones expansionistas del Brasil, poniendo en grave riesgo nuestro futuro territorial y traicionando así, su juramento como militar a defender la integridad territorial de la patria. Pero, esta traición, más el hambreamiento y la total liquidación de las libertades y garantías, ha merecido las justas y valientes protestas de organizaciones populares. El gobier no buscando silenciarlas, continúa empleando todos los medios brutales de represión así como la toma de la universidad y el enfrentamiento contra la juventud, utilizando los típicos métodos fascistas como los gases, las balas y los perros.

Banzer y su camarilla, saben que los mineros, hoy como ayer, son la vanguardia de la liberación del pueblo y es por ello que han dispuesto el cerco de Catavi y Siglo XX con regimientos del ejército.

Los gobernantes militares, con increíble sangre fría, emplazan sus ametralladoras para liquidar las vidas de un sector productor de riquezas, cuyos grandes beneficios son aprovechados para el engorde del mismo mando militar que ordenó la movilización de las tropas.

El pueblo de Bolivia, debe tener bien claro que los trabajadores no son provocadores y mantienen una digna serenidad ante la presencia de las Fuerzas Armadas; pero, también está muy clara la actitud desalmada de los gobernantes, por lo que, los únicos culpables de cualquier suceso trágico y sangriento, será Banzer y su camarilla militar y civil.

La gravedad que significa la movilización de esos cuerpos armados a los distritos mineros, impone a todos los organismos de la Central Obrera Boliviana, así como a las organizaciones cívicas y religiosas, movilizarse rápida y activamente exigiendo el retiro de las amenazantes tropas de los distritos de producción de minerales, en defensa de ese patrimonio nacional que constituye la vida de los bolivianos".

Comunicado de UCAPO (Unión de Campesinos Pobres)

Con la firma de Miguel, uno de los dirigentes de UCAPO, salió a luz pública un comunicado, en el que se concentra todo un planteamiento de interés nacional y en uno de sus puntos manifiesta: "Después de tres años de crimen, luto, hambre y miseria que la dictadura fascista y antipopular ha impuesto al pueblo con la violencia de las armas, de los tanques, fusiles y bayonetas; la Unión de Campesinos Pobres (UCAPO), está presente para defender los intereses e integridad de las masas, para acabar con el abuso y el ultraje que el régimen lacayo perpetra a obreros, campesinos, universitarios, a trabajadores e intelectuales en general; además, para continuar con su incansable lucha hacia la liberación nacional y la toma del poder político para la clase obrera y campesina".

Para completar el negro panorama de Banzer, un sector de las FF.AA. (de su oficialidad joven) a pesar de ser sofocado su levantamiento, manifestó su decisión de enfrentar al régimen dictatorial hasta su caída.

El auge de las luchas populares en Bolivia, la creciente unidad de las luchas antidictatoriales y la total descomposición del régimen hacen presagiar trascendentales novedades en la política del país hermano. Todo nuestro apoyo y solidaridad para los que luchan por la libertad y una auténtica democracia para una Bolivia sin imperialismo y sin oligarquía.

CHILE

La situación en el país hermano no ha experimentado cambios fundamentales en el último tiempo. Continúan los Consejos de Guerras, la represión masiva, el alza desmesurada del costo de la vida y la entrega del patrimonio nacional a la voracidad imperialista. La respuesta popular es aún fundamentalmente espontánea y sin una centralización efectiva de la misma. Sin embargo se evidencia dentro del elenco gobernante síntomas de una aguda crisis, como lo demuestra, entre otros ejemplos, las grietas producidas entre la cúpula militar y la Democracia Cristiana, hasta ayer socios indisolubles para derrocar al Gobierno de Salvador Allende e implantar la Dictadura vigente.

Pareciera ser que en esta etapa el gobierno chileno está instrumentando leyes y decretos con los que pretende "legalizar" los abominables crímenes y atropellos, así como profundizar la represión y el control total sobre el pueblo.

La nueva legislación, contempla la totalidad de las formas que puede abarcar la acción represora. Contiene sanciones que van desde presidio en diversos grados, hasta la pena de muerte para quienes resulten culpables de atentados, ocupación de ca-

COLABORACION DE

lles, caminos y puentes. Asimismo Augusto Pinochet declaró a principios de junio, en Angol "que no existe la menor posibilidad de que se deroguen las leyes de estado de sitio y guerra interna".

Con respecto a la conducción económica, los voceros de la junta comienzan a reconocer su fracaso: "El Mercurio" admitió las medidas que el gobierno se ha visto obligado a aplicar para que el país no se ahogue definitivamente en la inflación no han logrado ordenar el proceso económico, ni satisfacer las ansias de mejoramiento social".

Entre enero y abril el costo de vida aumentó en un 87%. El salario mínimo, que subirá de 18 a 29 Mil escudos (24 dólares) está siendo cercenado a priori por las alzas de los precios con que los empresarios proyectan financiar los aumentos.

Como si esto fuera poco el diario "La Opinión" en su edición del 31 de diciembre del 74, publica una denuncia formulada por la colectividad de residentes chilenos "Bernardo O'Higgins" y la "Comisión de Residentes Chilenos de Mendoza" en la que refieren que: "el actual Jefe de Plaza de Santiago", Gral. Orellano Starke, ordenó de su puño y letra fusilar en el Norte, en el término de pocas horas, a más de 75 hombres y mujeres".

Asimismo fueron dictadas 4 nuevas condenas de muerte.

LA RESPUESTA DEL PUEBLO

El 1º de mayo, paralelamente con los festejos organizados por la Junta y presididos por Pinochet y Manuel Rodríguez (Miembro del PDC), los trabajadores reivindicaron el 1º de mayo como día de lucha. A pesar de las estrictas medidas de vigilancia, hubo una concentración espontánea en Plaza Garín. Varias agrupaciones repartieron volantes llamando a la lucha activa contra la Dictadura.

Asimismo diversos partidos y Organizaciones populares de las más diversas corrientes de opinión han reiterado su firme decisión de garantizar la unidad contra el gobierno, por la vigencia de los Derechos Humanos y la Soberanía Popular en Chile.

SOLIDARIDAD ARGENTINA

La visita de Pinochet a nuestro país,



puso en relieve una vez más el unánime repudio del pueblo argentino hacia el gobierno chileno, representado por la figura del asesino Pinochet. Numerosas organizaciones expresaron su condena. Se realizaron actos de repudio en la Capital y en el Interior. Cabe destacar también la actuación del ex juez argentino, Salvador María Lozada, en la denuncia que sobre los juicios chilenos hizo ante los medios de información. El ex-juez Lozada, junto con otros juristas internacionales integró una delegación de la Comisión Investigadora sobre la violación de los Derechos Humanos constituida recientemente en Helsinsky, Fin-

Lozada estuvo presente en cinco procesos, informó que los juicios se sustanciaron sobre la base de acusaciones leídas por el fiscal y que se basan en "confesiones" de coprocesados, que no aparecen en ningún momento en la Sala del Tribunal, lo que constituye la principal limitación de la defensa "que no puede controlar ni interrogar a los testigos".

Además el ex-juez comentó, para dar una idea de cómo se desarrollaban los "procesos" que en una de las sesiones, cuando el abogado defensor de uno de los acusados dijo: que la confesión de este había sido obtenida bajo tortura, el presidente del Consejo de Guerra dijo que no lo escucharía 'porque eso es política''. El abogado defensor fue castigado por violar esa disposición.

Hechos masivos como las distintas manifestaciones de repudio a Pinochet, hechos individuales como las denuncias del ex juez Lozada expresan una vez más que el pueblo chileno, tiene la solidaridad viva de los hermanos argentinos que constantemente expresan su fe en que Chile habrá de triunfar

Al cierre de esta edición fue conocida en Buenos Aires, la notica de la conmutación de 4 penas de muerte dictadas días antes por un Consejo de Guerra. Si bien las penas fueron reemplazadas por prisión que llegan hasta 30 años, éste es un pequeño índice de la influencia, que la Solidaridad Internacional ejerce en estas "decisiones"

Alentado por la esperanza de contribuir con nuestro esfuerzo a desarrollar la Resistencia y recogiendo el extraordinario ejemplo del año anterior convocamos a todas las organizaciones políticas, sindicales, campesinas, estudiantiles, profesionales, etc. a unificar nuestra actividad, garantizando el próximo mes, la realización de las jornadas de Solidaridad con la lucha del pueblo chileno.

EDICIONES LA FLOR Uruguay 252 – 1^{ro} B – Capital

10 DE MAYO: A PESAR DEL TERROR

Los gorilas uruguayos creían que habían asustado al pueblo, que habían logrado frenar sus luchas. Y el 1º de mayo se llevaron una gran sorpresa. En los días previos se dedicaron a lanzar amenazas por la cadena de radio y TV, insistiendo en que todo intento de manifestar sería severamente reprimido. Encarcelaron a más de 2.000 activistas sindicales que se sumaron así a la larga lista de presos políticos. Paseaban vehículos militares con fuerte armamento por toda la ciudad, y los helicópteros vigilaban a baja altura.

El mismo 1º, el despliegue se intensificó aún más. Manifestar significaba desafiar incluso una masacre. Y hubo desafío.

Más de diez mil manifestantes se volcaron a las calles montevideanas en diversas zonas. Los manifestantes coreaban consignas, tiraban volantes y se dispersaban. En una de las manifestaciones se llegó a recorrer más de seis cuadras. En otra se realizó incluso una oratoria relámpago.

Las concentraciones tuvieron lugar en barrios obreros de Montevideo.

En la zona de La Teja, los manifestantes salieron a la calle, en su mayoría, desde las casas de los vecinos, que prestaban activa colaboración. Se manifestó por espacio de seis cuadras. Hubo varios detenidos.

En la Curva de Maroñas, la esquina elegida para la concentración, estaba severamente patrullada por vehículos de la policía y el ejército. Los manifestantes se desplazaban en pequeños grupos por las inmediaciones, hasta que hubo un pequeño respiro.

Se produjo una manifestación relámpago que fue inmediatamente dispersada a gases. Hubo también gran cantidad de detenidos. Pese a la represión, numerosos grupos de manifestantes permanecieron en la zona, intentando una nueva concentración.

Una movilización algo menor se llevó a cabo en el barrio del Paso Molino donde llegó a haber un orador.

Pese a la represión desatada, el pueblo uruguayo tuvo su primero de mayo.



DENUNCIA VALIENTE DE LA IGLESIA

Reunidos en el Municipio de Xacuri, sacerdotes del Acre y Purus divulgaron en los primeros días de julio un documento en que manifiestan su preocupación con los "casos de posseiros, colonos y seringueiros que de la manera más arbitraria vienen siendo expulsados de sus tierras,

sin el menor respeto a la dignidad de la persona o aún de las leyes vigentes".

Asimismo afirman que "la problemática de las tierras preocupa en especial a los posseiros, colonos y seringueiros, que viven, en su mayoría, hace varios años en el interior de nuestros seringales y colonias, sobre quienes pesa la amenaza de tener que abandonar sus tierras, sin perspectiva ninguna de sobrevivir".

COMITE DE DEFENSA DE LOS PRESOS POLITICOS EN BRASIL

En su Nº 0 de la primera quincena de junio, "Noticiero Brasileño" reproduce el manifiesto de formación del Comité de Defensa de los Presos Políticos en Brasil.

Tras denunciar los nuevos atropellos cometidos por la represión en el país hermano, tras varias jornadas de combate por la libertad de los presos y la vigencia de los derechos humanos.

Culmina la declaración diciendo "Ante estos hechos, nosotros, estudiantes y familiares de los presos políticos, representantes de la Iglesia, delM.D.B., abogados, reunidos en una concentración en la Universidad de S. Pablo, resolvimos crear el COMITE DE DEFENSA DE LOS PRESOS POLITICOS.

"Los objetivos del Comité son: 1. divulgar todo arresto y cualquier arbitrariedad que ocurra en los diferentes sectores de la población. Esta divulgación es importante en la medida en que vela por la integridad física de la persona detenida; 2. divulgar el número y las condiciones actuales de los presos políticos en el país; 3. promover la asistencia jurídica a las personas presas; 4. promover el amparo material (financiero) a los familiares de los detenidos".

Este documento es el paso inicial para su concretización. Debemos, pues, comprometernos a su amplia divulgación y del cumplimiento de sus objetivos"... (Ciudad Univ. U.S.P., 6-4-74).

PORTUARIOS: "OPERACION TORTURA"

Los obreros del puerto de Río de Janeiro acaban de realizar una nueva "Operación Tortura". Como se sabe en julio del año pasado, los portuarios de todo el país empezaron a disminuir su ritmo de trabajo en protesta contra la resolución de la Superintendencia de la Marina Mercante (SUNAMAN) que intentaba eliminar una serie

de ventajas obtenidas por la categoría en sus luchas. Algunos puertos, como el de Paranaguá, tuvieron su actividad reducida en un 80 % y la dictadura se vio obligada a dar marcha atrás, anulando dicha resolución. (Not. Brasilero, Nº 0).

LA LUCHA ESTUDIANTIL

El Directorio Central de la Universidad Federal del Río Grande del Sur acaba de exigir, en un documento el 28-4 al Ministro de Educación Ney Braga, mayores dotaciones presupuestarias, enseñanza gratuita a todos los niveles y aumento de las vacantes en las universidades. Los estudiantes pidieron además la reapertura del Centro Académico de la Facultad de Economía de la U.F.G.R.S., cerrado a fines de 1973 por sus firmes posiciones de defensa de los intereses estudiantiles, la derogación de decretos represivos y por el establecimiento de elecciones directas para todas las entidades estudiantiles.

El Directorio Central de la U.F.R.G.S. se destacó en los últimos dos años por una firme y constante lucha contra la enseñanza paga y contra la represión en la Universidad. (Not. Brasilero NO 0).

EDICIONES

PERIFERIA

Paul Sweezy y otros.

Contradicciones del capitalismo

James O'Connor.

Estado y capitalismo en la sociedad norteamericana

Paul Sweezy y otros.

Teoría y práctica de la empresa multinacional

Charles Wagley, Eric Wolf y otros.

Estudios sobre el campesinado latinoamericano: la perspectiva de la antropología social

John Galvani.

Irak y Siria: dos experiencias baathistas

Cangallo 1730 - 6º 68 Capital Federal

AMERICA LATINA en el CENTRO EDITOR

México — C.W. Arena\$6,50
La salud en América Latina
A. Chornij\$6,50
La revolución peruana — C.
Suárez y A. L. Payró ...\$6,50
La urbanización en América
Latina — M. Schteingart ...\$6,50
El movimiento obrero en
América Latina — C. Suárez \$6,50
La carrera armamentista en
América Latina — R. Lesser \$6,50
Chile, Perú, Bolivia. Documentos de tres procesos latinoamericanos\$5,50
El movimiento obrero en
América Latina — H. M.
Sacchi\$5,50
Campesinado y reforma agraria en América Latina — N.
R. Areces\$5,50
El arte en América Latina — J. M. Bedoya y N. A. Gil ...\$5,50

NATIVA LIBROS

MONTEVIDEO-BUENOS AIRES

Sobre la literatura y el Arte, por Mao Tse-tung. Contiene 17 artículos escritos por Mao desde marzo de 1927 hasta febrero de 1957. Unica y completa edición en español autorizada. Segunda edición, 200 páginas.

Teoría Marxista de las clases sociales, Selección con textos de Marx, Engels, Lenin, Stalin y Mao Tsetung. Un tomo de 180 páginas.

Historia de la Primera Internacional, por N. Sovolev. 130 páginas.

Proceso de la revolución China, por Chou En-Lai y Wang Jung-Wen. Contiene Informes al IX y X^O Congreso del PC de China. 135 páginas.

La guerra popular en Brasil, por CC del PC del Brasil. 2a. Edición, 55 páginas.

Distribuyen:

D.E.R. Distribuidora Editores Reunidos

Corrientes 1582, Tel. 45-7845 Buenos Aires — Argentina

LIBROS PARA EL TERCER MUNDO

CASALLA / Razón y libera-	
ción. Notas para una filoso-	
fía latinoamericana	9.50
MATTERLART / La comunicación masiva en el proceso	
cación masiva en el proceso	
de liberación	28.00
SOLANAS Y GETINO /	
Cine, cultura y descoloni-	
zación	24.00
BARAN y SWEEZY / El ca-	
BARAN y SWEEZY / El ca- pital monopolista. BRAUN / Comercio interna-	25.00
BRAUN / Comercio interna-	
	14.00
EMMANUEL / El intercam-	
bio desigual	50.00
FREIRE / ¿Extension o	
comunicación? La concienti-	
zación en el medio rural DUSSEL / Para una ética de	12.00
DUSSEL / Para una ética de	
la liberación latinoamericana	
(Tomo 1). (Tomo 2) venas abier-	26.00
(Tomo 2)	35.00
GALEANO / Las venas abier-	
tas de America Latina	32.00
TESTA / Empresas multina-	
cionales e imperialismo BAGU / Tiempo, realidad so-	26.00
BAGU / Tiempo, realidad so-	
cial y conocimiento CARDOSO y FALETTO / Dependencia y desarrollo en	24.00
CARDOSO y FALETTO /	
Dependencia y desarrollo en	
America Latina	19.00
América Latina FRANK / Capitalismo y sub-desarrollo en América Lati-	
desarrollo en América Lati-	
na	35.00
na	
enajenación. Contribución a	
la teoria politica de Frantz	
la teoría política de Frantz Fanon	13.00
KULA / Teoria económica	
del sistema feudal	43.00
LANTERNARI / Occidente y	
Tercer Mundo	70.00
CUADERNOS DE PASADO	
Y PRESENTE	
T PRESENTE	
PyP 10: SANTI, VALIER, BANFI y ALAVI/Teoría marxista del imperialismo. I. PyP 14: RODINSON y TRA-	
BANFI y ALAVI / Teoria	1000
marxista del imperialismo. I.	10.00
PYP 14: RODINSON Y TRA-	
BULSI / La revolución pales-	
tina y el conflicto árabe is-	10.00
raelí	10.00
BAWM / Formacionas acená	
BAWM / Formaciones econó-	0.00
micas precapitalistas	8.00
PyP 21: BUJARIN / El impe-	
rialismo y la economía mun-	10.00
dial	10.00
KUPON / Povolución políti	
ca o poder burocrático. I:	
Ca o poder purocratico. 1:	10.00
Polonia	10.00
CHEL BOSSANDA MAC	
CIO BETTELLEIM	
CHEL, ROSSANDA, MACCIO, BETTELHEIM, DEUTSCHER y MAO TSE	
TUNG / La revolución cultu-	
ral china	
D.D. O.A. LIETA / Importation	17.00
	17.00
mo v comercio internacional	
mo y comercio internacional.	17.00
ral china	
mo y comercio internacional. PyP 29: BUJARIN / Teoría económica del período de transición	12.00
mo y comercio internacional. PyP 29: BUJARIN / Teoría económica del período de transición	
pyp 24: HEIM / Imperialismo y comercio internacional. pyp 29: BUJARIN / Teoría económica del período de transición. pyp 30: MARX y ENGELS / Materiales para la historia de	12.00

SIGLO XXI ARGENTINA EDITORES S.A.

América Latina. 19.50

Córdoba 2064 / Tel. 45-7609 46-9059 Buenos Aires Argentina

SOLIDARIDAD LA LUCHA DEL PUEBLO URUGUAYO

- ien defensa del derecho de asilo! icontra la represión y expulsión de los residentes uruguayos!
- Iviva la hermandad de los pueblos argentino y uruguayo en la lucha contra el Imperialismo!
- Icontra la dictadura de Bordaberry y los mandos militares proyankys!
- IAnselmo y Santiago viven en la lucha de su Pueblo!

HABLARAN

- Comité de uruguayos Residentes "19 de Abril".
- Comité de Solidaridad con el pueblo uruguayo.
- Comité de defensa de los presos políticos del Uruguay.
- Decano de la Facultad de Derecho de Montevideo.
- Presidente del Centro de Estudiantes de Ingeniería.
- Legisladores nacionales de la U.C.R. y la A.P.R.
- · CO.SO.L.P.LA.

ACTO PUBLICO VIERNES 16 de AGOSTO ~ 20h

FACULTAD DE INGENIERIA - PASEO COLON 850 - CAP.